

# CRONICA

## Universidad Pontificia

### TESIS DOCTORALES DEFENDIDAS DURANTE EL CURSO 1961-1962

El curso 1961-1962 ha sido especialmente prolifero en Tesis Doctorales. Hasta 20 ha subido el número de las defendidas este año.

#### *En la Facultad de Teología.*

El día 26 de octubre de 1961 defendió su tesis doctoral el Rvdo. P. ANTONIO MARTINEZ ABELLAN, M. S., Se titulaba: *Las apariciones de la Santísima Virgen en el siglo XIX. Sus causas y sus fines teológicos*. Bajo la dirección del M. R. P. Dr. Fr. Manuel Cuervo, O. P.

El día 15 de enero de 1962, el M. I. Sr. D. JUAN ANTONIO GRACIA JIMENEZ, defendía su tesis titulada: *Las Secretas del Sacramentario Leoniano*, dirigida por el Rvdo. Doctor D. Casiano Floristán.

El día 24 de marzo, el Rvdo. P. BUENAVENTURA OLTRA, O. F. M., defendió su tesis doctoral bajo el título: *De habitu dine S. Scripturae ad Traditionem apud Theologos Controversistas saeculi XVI (1518-1546)*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Enrique del Sagrado Corazón, C. D.

El 6 de abril, el M. I. Sr. D. FELIPE FERNANDEZ RAMOS defendía la tesis titulada: *Simbolismo del Templo en el IV Evangelio*. Bajo la dirección del Ilmo. Sr. Dr. D. Lorenzo Turrado.

El 9 de abril, el Rvdo. P. RAMON M. FONDEVILLA, S. I., defendía: *La Realeza de Cristo y el Corazón de Jesús*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Enrique del Sagrado Corazón, C. D.

El 12 de abril, el Rvdo. D. LUIS ALBERTO DIEZ LOPEZ (Argentina), presentaba: *La Realeza de Maria en el P. Maestro Fr. Pedro de Herrera, O. P.* Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Manuel Cuervo, O. P.

El 7 de mayo, el M. I. Sr. D. MANUEL FERNANDEZ JIMENEZ, defendía: *Relaciones existentes entre la Etica Natural y la Sobrenatural*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Miguel Nicolau, S. I.

El 30 de mayo, el Rvdo D. ANTONIO GOMEZ MORIANA disertaba sobre: *El pensamiento eclesiológico de Pierre d'Ailly* (Aportación a la historia de la Teología Eclesial en los siglos xiv y xv). Bajo la dirección del Rvdo. Dr. D. Luis Sala Balust.

El 5 de junio, el Rvdo. D. FRANCISCO BRAVO defendía: *El Sacerdocio Común de los creyentes en la Teología de Lutero*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Enrique del Sagrado Corazón, C. D.

El 14 de junio, el M. I. Sr. D. DANIEL SARANDESES RODRIGUEZ, defendió: *Teocentrismo teológico y Cristocentrismo pedagógico*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Manuel Cuervo, O. P.

#### *En la Facultad de Derecho Canónico.*

El 30 de noviembre de 1961, el Rvdo. P. ESTEBAN MARTINEZ MARCOS, C. SS. R., defendió: *Las causas matrimoniales en las Siete Partidas del Rey Alfonso el Sabio*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Marcelino Cabrerros de Anta, C. M. F.

El 24 de mayo de 1962, el Rvdo. P. ALFREDO PEREZ GONZALEZ, O. de M., presentaba: *Doctrina internacionalista de Serafin de Freitas*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. Padre Marcelino Cabreros de Anta, C. M. F.

El día 25 de mayo, el Rvdo. D. MANUEL ALONZO PAL, defendió: *Fray Domingo de Salazar, O. P. The firsts bishop of the Philippines* (A Study on his juridico-political doctrines). Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Antonio García García, O. F. M.

El 6 de junio, el Rvdo. D. MANUEL GERPE GERPE, defendió: *La potestad del Estado en el matrimonio cristiano y la noción de contrato y sacramento*. Bajo la dirección del M. I. Sr. D. Lamberto de Echeverría.

El 23 de junio, el Rvdo. D. ALICIO GARCIA FERMIN (Venezuela) defendió: *Proceso jurídico de las Asociaciones que se encaminan a ser Instituto Secular*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Arturo Alonso Lobo, O. P.

El 25 de junio, el Rvdo. D. FRANCISCO DE PAULA VERA URBANO, defendió: *La libertad religiosa como derecho de la persona humana*. Bajo la dirección del Ilmo. Mons. Dr. D. Laureano Pérez Mier, Auditor del S. Tribunal de la Rota de la Nunciatura.

*En la Facultad de Filosofía y Letras.*

(Sección de Filosofía)

El 6 de marzo de 1962, el Rvdo. P. FLORENCIO DEL NIÑO JESUS, O. C. D., defendió: *Los Complutenses: su vida y su obra (Proceso histórico en torno a un problema oscuro de la Cosmología: La divisibilidad o indivisibilidad de la substancia material antecedente a la cantidad)*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Guillermo Fraile, O. P.

El día 26 de mayo, el Rvdo. P. TIRSO ALESANCO, O. R. S. A., defendió: *El instinto intelectual, en el pensamiento de Balmes*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Rafael López de Munain, O. F. M.

El 9 de junio, el Rvdo. P. PIO VACA ROMERO, O. P., defendió: *La Persona, la Propiedad privada y el bien común*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Pelayo de Zamayón, O. F. M. C.

(Sección de Letras Clásicas)

El día 14 de diciembre, de 1961, el Rvdo. D. MANUEL GUERRA GOMEZ defendió *Evolución semántica de los términos ἐπίσκοπος - πρεσβύτερος de de Homero hasta el siglo segundo después de Jesucristo, en el mundo helénico, judío y neotestamentario*. Bajo la dirección del Rvdo. Dr. P. Isidoro Rodríguez, O. F. M.

#### XV CURSO DE HUMANIDADES CLASICAS Y DE LENGUA Y LITERATURA ESPAÑOLA

Del 6 al 25 de agosto celebróse, dirigido por el Dr. D. José Guillén, el XV Curso de Humanidades Clásicas y de Lengua y Literatura Española, para Profesores de Seminarios y Centros Religiosos de Estudios, y XI Curso para Profesoras y Graduas de los Colegios femeninos.

Ante un auditorio, formado por 127 cursillistas oficiales, entre los cuales figuraban algunos extranjeros, pertenecientes a varios Diócesis y multitud de Institutos Religiosos, 14 Profesores explicaron el programa siguiente:

**Tema General:** *EL COMENTARIO FILOLOGICO DEL TEXTO*, desarrollado en los apartados siguientes:

## I.—BASES TÉCNICAS DEL COMENTARIO.

1. *La gramática y la estilística en el comentario literario*: Prof. Dr. D. Eugenio Hernández-Vista, del Instituto Cisneros de Madrid.
2. *El estudio del contexto*: Prof. Dr. D. José Guillén, de la Universidad Pontificia de Salamanca.
3. *El texto crítico como base de estudio*: Prof. Dr. D. Sebastián Mariner Bigorra, de la Universidad de Madrid.
4. *Las ciencias complementarias: Historia, Geografía, Instituciones, Mitología, Estrategia, etc.*: Prof. Dr. D. Manuel Marin y Peña, del Instituto «Isabel la Católica», de Madrid.
5. *La semántica, útil indispensable del comentario*: Prof. M. I. Sr. Dr. D. Luis López Santos, del Instituto «Padre Isla» de León.
6. *La buena traducción, fruto del comentario explícito o implícito*: Prof. Dr. D. José Guillén.

## II.—EL COMENTARIO Y LA OBRA LITERARIA.

1. *Género épico*:

- *Homero*, Libro I de la Iliada: Prof. Lic. D. Jesús M. Liaño, de la Universidad de Salamanca.
- *Virgilio*: Prof. Dr. D. Eugenio Hernández-Vista.
- *Alonso de Ercilla*: La Araucana: Prof. Lic. D. Andrés Fuentes, de la Universidad Pontificia de Salamanca.

2. *Género dramático*:

- *Sófocles*, Edipo Rey: Prof. Dr. P. Isidoro Rodríguez, O. F. M., de la Universidad Pontificia de Salamanca.
- *Plauto*: Captivi: Prof. Dr. D. Sebastián Mariner Bigorra.
- *Lope de Vega*: Prof. Dr. D. Luis López Santos.

3. *Género lírico*:

- *Líricos griegos*: Prof. Dr. P. Isidoro Rodríguez, O. F. M.
- *Horacio*: Odas del Libro I: Prof. Dr. D. Antonio Fontán, del Estudio General de Navarra.
- *Lope de Vega*: Poemas sagrados: Prof. Excmo. Sr. Dr. D. Luis Morales Oliver, de la Universidad de Madrid.

4. *Género didáctico*:

- *Horacio*: Arte poético: Prof. Dr. D. José Guillén.
- *Martínez de la Rosa*: Arte poética: Prof. Lic. D. Angel Zorita, Pbro., del Seminario de Madrid.

5. *Género filosófico*:

- *Platón*, un diálogo: Prof. Lic. D. Silvio Costoya Freijo, del Instituto de E. M. de Vitoria.
- *Baltasar Gracián*: El Criticón: Prof. Lic. D. Andrés Fuentes.

6. *Género histórico:*

- *Tácito*, Historias, Libro I: Prof. Dr. P. Julio Campos, Sch. P., de la Universidad Pontificia de Salamanca.
- *Tucidides*, Historias: Prof. Lic. D. Carmelo Solano, del Instituto de Valladolid.

7. *Género oratorio:*

- *Cicerón*, Pro Murena, Pro Sulla: Prof. Dr. D. Manuel Martín y Peña.
- *Beato Mtro. Juan de Avila*: Prof. Dr. D. Luis Morales Oliver.

## III.—EL COMENTARIO EN NUESTRAS CLASES.

1. *El comentario en los primeros años*: Prof. Dr. D. José Guillén.
2. *El comentario en los últimos años*: Prof. Dr. D. José Guillén.
3. *El comentario en el curso preuniversitario*: Prof. Dr. D. Eugenio Hernández-Vista.
4. *El comentario en la Universidad*: Prof. Dr. D. José Guillén.

## XII CURSO DE ESTUDIOS ETICO-SOCIALES

Organizado por la Universidad Pontificia de acuerdo con la Asesoría Eclesiástica Nacional de Sindicatos y el apoyo de la Delegación Nacional, se celebró en las aulas de la misma Universidad el XII Curso de Estudios Etico-Sociales, dirigido por el Excmo. Sr. D. Ramón Perpifá, Consejero de Economía Nacional.

El tema general de este Curso fue: «*Nuestro agro a la luz de la Encíclica "Mater et Magistra"*»: «*Lo hecho y por hacer en los campos españoles según las enseñanzas de la Encíclica de S. S. Juan XXIII*». Su explicación se distribuyó en los apartados que se indican, cuyo desarrollo fue encomendado a los profesores cuyos nombres van a continuación.

A) *Espiritu Etico-Social en el agro español* (Enseñanzas de los Pontífices y en M. et M., referentes a la ética agraria): Trabajo, Propiedad, Familia; Función del Estado; Convivencia social; Jerarquía de valores; Ideologías erróneas; Función de los laicos.

B) *Acción Social Agraria*: Función social de la propiedad; Aportaciones del espíritu cristiano a la acción social agraria; Aplicaciones en la remuneración del trabajo; Aplicaciones del principio de subsidiaridad; Aplicaciones del Asociacionismo.

C) *Las Explotaciones y Empresas Agrarias*: Adaptación al hombre; Empresas individuales; Empresas medianas y grandes; Industrialización del campo; Acción de los interesados.

D) *La Agricultura ante nuestro desarrollo económico*: Adecuación entre desarrollo económico y social; Adecuación entre sectores; El factor población y la movilidad rural-urbana; Desigualdades españolas de desarrollo; Fomento agrario: Colonización, Concentración parcelaria, Enseñanzas, Planes de Regadíos; Ayudas técnicas, científicas.

*Profesores:*

*Dr. D. Bernardo Rincón*, Catedrático de la Universidad Pontificia de Salamanca.

*Dr. P. Pelayo de Zamayón, O. F. M. Cap.* Catedrático de la Universidad Pontificia de Salamanca, Decano de la Facultad de Filosofía.

*Dr. D. Francisco Sánchez López.*

*Lic. D. Longinos Jiménez Díaz*, Secretario del Curso.

- Dr. D. Alejo Leal*, Presidente de la Sección de Derecho Agrario del Instituto de Estudios Agro-Sociales. Jefe de la Sección Inmobiliaria del I. N. de Colonización.
- Ing. D. Luis García de Oteyza*, Secretario General del Instituto de Estudios Agro-Sociales.
- Ing. y Dr. D. Emilio Gómez Ayau*, Consejero de Economía Nacional.
- Dr. D. Gaspar González*, Catedrático de Economía Agraria y Agricultura de la Universidad de Madrid. Jefe del Departamento de Productividad y Economía Agraria del CSIC.
- Dr. D. Claudio Esteva Fabregat*, Profesor de Antropología de la Facultad de Filosofía de la Universidad de Madrid.
- Dr. D. Federico Rodríguez*, Catedrático de Política Social de la Universidad de Madrid. Letrado del Consejo de Estado.
- Dr. D. Manuel Lizcano*, Director del Seminario de problemas socio-religiosos de Cáritas: Director del Departamento de Sociología del Trabajo de Colocación Obrera de la Organización Sindical.
- Dos Profesores de la Organización Sindical.

El número de asistentes matriculados a este Curso ascendió a 80, a los que se añadieron varios más interesados en los temas, de suerte que ordinariamente excedían el centenar. Comenzó el curso el 20 de agosto y terminó el 7 de septiembre.

#### IX SEMANA DE DERECHO CANONICO

Siguiendo el ritmo bienal de las Semanas de Derecho Canónico, el Instituto «San Raimundo de Peñafort», vinculado a la Universidad Pontificia de Salamanca, organizó y celebró en la Universidad «María Cristina» de El Escorial, la IX Semana de Derecho Canónico, ajustándose al Programa que transcribimos a continuación:

#### *Tema Central: ASPECTOS DEL DERECHO ADMINISTRATIVO CANONICO.*

##### *Introducción*

I. *Panorama del Derecho administrativo y de la Ciencia administrativa actuales.* — *Dr. D. José Antonio García Trevijano Fos*, Catedrático en la Facultad de Derecho de Salamanca.

II. *El campo administrativo en la actividad de la Iglesia:* *Rdo. P. Gonzalo Martínez, S. I.*, Catedrático en la Facultad de Derecho Canónico de Madrid.

##### *Contenido*

III. *Estatuto personal en general:* *Dr. D. Pedro Lombardía Díaz*, Vicedecano de la Facultad de Derecho Canónico de Pamplona.

IV. *Organización de las asociaciones de los fieles:* *Rvdo. P. Arturo Alonso Lobo, O. P.*, Catedrático en la Facultad de Derecho Canónico de Salamanca.

V. *Organización de las asociaciones sacerdotales:* *Rvdo. Sr. D. José María Setién Alberro*, Catedrático en la Facultad de Derecho Canónico de Salamanca.

VI. *Organización de los Institutos Seculares:* *Rvdo. Sr. D. José María Pifero* (Operario Diocesano), Director del Centro de Pastoral y profesor en el Seminario Metropolitano de Sevilla.

VII. *Organización de los Institutos Religiosos:* *Rvdo. P. Anastasio Gutiérrez, C. M. F.*, Consultor de la Sagrada Congregación de Religiosos.

VIII. *Organización del apostolado seglar*: M. I. Sr. D. Alberto Bonet Marrugat, Secretario general de la Acción Católica Española.

IX. *Las personas jurídicas no colegiales*: Rvdo. P. Honorato Largo, O. S. A., Rector de la Universidad «María Cristina», El Escorial.

#### Organos

X. *La Curia Romana*: Ilmo. Mons. Sotero Sanz Villalba, Auditor de Nunciatura de Primera Clase, en la Secretaría de Estado.

XI. *La Curia episcopal jurídica*: M. I. Sr. D. Juan José García Failde, Vicario general de Burgo de Osma.

XII. *La Curia episcopal pastoral*: M. I. Sr. D. Lamberto de Echeverría, catedrático y Vicedirector del Instituto «San Raimundo de Peñafort».

#### Sesión final

XIII. *Lo administrativo y lo pastoral*: Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Vicente Enrique y Tarancón, Secretario del Episcopado español y obispo de Solsona.

Duró la Semana del 17 al 22 de septiembre y asistieron a la misma más de 50 auditores entre los que se contaban Profesores y Curiales.

R. LOPEZ DE MUNAIN, O. F. M.

## XVII Semana Bíblica Italiana

Tuvimos ocasión de asistir a esta importante Semana Bíblica, en la que concurrieron unos doscientos profesores de Sagrada Escritura de toda Italia, y algunos extranjeros. Por constituir estas semanas bíblicas una de las actividades de la Asociación Bíblica Italiana (A. B. I.), vamos a ocuparnos brevemente de su organización y funcionamiento, antes de entrar a reseñar las ponencias de la Semana Bíblica.

#### Asociación Bíblica Italiana.

La aprobación oficial de sus Estatutos parte del Decreto dado el 25 de enero de 1959 por el Cardenal Clemente Micara, Vicario General de Su Santidad el Papa. En dichos Estatutos se especifica que la ABI tiene como finalidad promover el mejor conocimiento y una más amplia difusión de la Biblia entre el clero y los laicos, siguiendo para ello las directrices y recomendaciones de los últimos pontífices, principalmente, de Pío XII en la *Divino afflante Spiritu*. La ABI ha escogido a Pío X por patrono, por la energía con que dicho soberano pontífice impulsó el estudio científico de la Biblia y la difusión de los libros sagrados entre el público.

La Asociación lleva a cabo su programa mediante la celebración de una Semana Bíblica Nacional, en continuos contactos con las asociaciones bíblicas regionales, con la publicación trimestral de «Rivista Bíblica», de carácter científico, y la revista mensual de carácter divulgativo «Parole di Vita», y fomentando escritos y conferencias. Con la creación de grupos bíblicos interregionales tiende a incrementar la difusión y lectura de la Biblia entre el clero, religiosos y fieles. De la Asociación forman parte, previa inscripción: 1) profesores de Seminarios y estudiantados de toda Italia; 2) sacerdotes y estudiantes de los seminarios y casas religiosas; 3) comunidades de religiosas de vida contemplativa; 4) familias cristianas; 5) laicos propagandistas; 6) los bienhechores.

A la Asociación existente en Roma están agregados los grupos bíblicos instituidos con la aprobación del Ordinario en las diócesis, parroquias, institutos religiosos. Al frente

de la Asociación figura un Presidente, asistido por cuatro consejeros y un secretario. La Asamblea de socios profesores elige al Presidente por un período de cuatro años, que debe confirmar la autoridad eclesiástica de Roma. A los consejeros los nombra también la asamblea de profesores, reservándose el Presidente la facultad de escoger a su secretario.

Incumbencia del Presidente es preparar la Semana Bíblica anual y otros Congresos de estudios; velar para que los mismos se desenvuelvan conforme a los sanos principios de la doctrina católica y las normas de la Santa Sede, impidiendo que ningún incompetente en la materia tome parte activa en ellos (AAS 48 (1956) 63-64). Incumbe también al Presidente velar para que en el programa del «Día de la Biblia» se traten temas que sean del agrado del Ordinario del lugar; que en el mismo se escojan temas aptos para promover el mejor conocimiento de la doctrina cristiana, rechazando aquéllos que sólo despiertan curiosidad. Debe cuidar de que, finalizado en un lugar cualquiera el Día Bíblico, se manden al Ordinario y al Secretario de la Pontificia Comisión Bíblica, los títulos de las relaciones y conferencias, su contenido, las discusiones que suscitaron, programa que se desarrolló y nombre de los conferenciantes que tomaron parte en él. El mismo Presidente dispone que los directores diocesanos y otros socios que organizan una actividad bíblica de cara al público, envíen una relación anual de su labor al Ordinario del lugar. Cada dos años deberá el Presidente entregar al Secretario de la Pontificia Comisión Bíblica y a la Asamblea general de la ABI, con ocasión de la Semana Bíblica, una relación de las actividades de la ABI. Para esta labor cuenta el Presidente con la colaboración y asesoramiento de cuatro consejeros, que deberán estar a sus órdenes.

Al Secretario compete tomar nota de lo tratado en las reuniones de la asamblea y del comité de redacción de la «Rivista Bíblica»; redactar las actas de la Semana Bíblica; exigir de los organizadores provinciales del Día Bíblico y otras actividades bíblicas una relación detallada y, por último, hacerse cargo de la administración. En la Asamblea general, con motivo de la Semana Bíblica, se discute la Memoria del Presidente, se examina, el estado de cuentas, se admiten sugerencias y, cada cuatro años, se procede a la elección de Presidente y consejeros.

El enunciado de estos Estatutos prueba la madurez que ha alcanzado en pocos años la ABI. Buena prueba de ello es la inusitada actividad bíblica que se desarrolla por toda la península, no solamente dentro del campo pastoral, sino también en el sector científico. En el administrativo, señalamos que el estado de cuentas presentado en la Semana arrojaba las siguientes cantidades: Entradas: 4.309,280 liras; Salidas: 4.300,135 liras. La mayor entrada era la de los bienhechores (3.223,995 liras), seguida por la de los institutos bancarios (743,000 liras).

El folleto que contiene el elenco oficial, por regiones, de los profesores de Sagrada Escritura adheridos a la Asociación es muy expresivo, tanto por su elevado número (más de trescientos), como por el valor de muchos de ellos. Además, la Asociación mantiene estrecho contacto con los profesores italianos residentes en el extranjero. Ninguna distinción entre los miembros adheridos a la ABI; todos gozan de los mismos derechos y deberes.

La «Rivista Bíblica» da noticia periódicamente, además de su denso contenido científico, de las reuniones bíblicas celebradas en Italia, con una sucinta noticia de los temas tratados y de las discusiones a que dieron lugar. De esta manera se ha conseguido una unidad de acción nacional y se ha promovido entre los escrituristas italianos una corriente de simpatía, hermandad, entusiasmo y mutua confianza que promete opimos frutos para el futuro.

Ya querríamos tener en España una Asociación Bíblica de tales proporciones y con idénticas características para acabar con la disgregación, ineficacia, recelos e indiferencia en que yacen nuestras actividades bíblicas, tanto en el terreno pastoral como en el científico. La dispersión y la división en clanes y esferas de influencia de los que pueden

promover una campaña bíblica esperanzadora, sólo redundaría en perjuicio de los estudios bíblicos entre nosotros y en detrimento de los fieles, que piden pan en abundancia, y sólo se les da en pequeñas dosis, de esta o aquella panadería, por los de éste o aquel grupito, y de un modo irregular y descompasado. Sin embargo, no participamos del pesimismo que embargaba a un colega de fatigas, español, presente en la Semana Bíblica Italiana, que no veía nada bueno en nosotros, ni indicios de alguna actividad bíblica. Mucho se ha hecho, y se está haciendo, pero gracias a iniciativas particulares o a empresas editoriales. Falta, en una palabra, una Asociación Bíblica Española de carácter nacional, con vida pujante y con capacidad de lanzar una campaña bíblica también nacional, con unidad de criterio y de acción. Nuestros Prelados tienen medios para organizarla con las mismas o parecidas características que la italiana.

#### *Alocución del Papa Juan XXIII.*

El día 24 de septiembre, el mismo día que empezaba la Semana Bíblica, recibió el Sumo Pontífice a los semanistas en audiencia especial, a los que dirigió una evocativa alocución. Siguiendo el texto publicado por «L'Osservatore Romano», 24-IX-62, empezó el Papa señalando la devoción que ha profesado siempre a San Juan Evangelista, que junto con San Juan Bautista, fue el inspirador del nombre que tomó «per il nostro servizio pontificale». Puesto que el tema escogido en la Semana versaba sobre los escritos de San Juan: Evangelio, Cartas, Apocalipsis; hizo hincapié el Papa en la riqueza multiforme de este apóstol y profeta, en su testimonio personal, en su vida unida íntimamente al Verbo, en su inspiración divina, en los libros que escribió bajo este carisma, etc., lo que invita a «un atteggiamento di grande umiltà nel scrivere e nel parlare di lui».

Pasó después el Pontífice a señalar el carácter de los estudios bíblicos y a señalar cuál debe ser la disposición de los que se dedican a ellos. Los biblistas no deben contentarse simplemente con ser unos admiradores eruditos, o exploradores ávidos de insondables riquezas. Pueden reducir a ello su labor; pero limitarían entonces voluntariamente el campo de su cometido y no harían honor a su vocación. El estudioso, el biblista debe ante todo escuchar la Palabra Divina, teniendo en cuenta que no es una letra fría, encerrada en documentos de archivo, sino un mensaje vivo e intacto, que viene de Dios y que debe escucharse con ánimo abierto, apasionado, como hicieron los profetas, los apóstoles y una multitud innumerable de hombres timoratos del Antiguo y Nuevo Testamento. De esta manera, el estudiante se convierte en un paciente colaborador de la Iglesia en la custodia, estudio y en la exacta trasmisión del genuino pensamiento revelado, que las Escrituras encierran. La Iglesia confía serenamente en la seriedad de las investigaciones de sus hijos, a los cuales debe, sin embargo, guiar los pasos y ratificar las conclusiones. Y mientras los anima a proseguir por las sendas que señalan el desarrollo actual, tiene el deber de invitar a todos a la ponderación, a la dócil e inconcusa fidelidad a las normas del supremo Magisterio.

Al tema escogido —Evangelios, Cartas, Apocalipsis—, convienen las palabras que cierran el Evangelio de San Juan: «Sunt autem et alia multa quae fecit Iesus; quae si scribantur per singula, nec ipsum arbitror mundum capere posse eos, qui scribendi sunt, libros» (21, 25). De esta manera, las doctas conferencias y comunicaciones de esta semana, serán una mínima parte de lo que los escritos de San Juan ofrecen a la mente y al corazón. Dos votos ha manifestado el Santo Padre. El primero se refiere a que crezca cada día más el amor hacia los textos sagrados y se medite sobre su mensaje. A esto deben tender vuestros estudios. «Le stesse ricchere, erudite, le nuove luci che vengono al Libro Sacro dei contributi delle scienze ausiliare, hanno la loro giustificazione ultima in questo impegno di diffondere l'amore alla Parola rivelata, e guidare gli animi alla intelligenza dei suoi sensi spirituali e didattici. Sotto questo aspetto sono

di aiuto sempre nuovo e insostituibile le opere dei Padri della Chiesa e le voci dei Papi e dell'episcopato nel corso dei secoli, anche se debbono essere le letti con l'occhio ejercitado dalle nuove adquisiciones de critica testuale. Prima e al disopra di ogni saggio erudito deve esserci la fame e la sete della divina Parola».

El segundo voto auspica la penetración de la Divina Parola nella vita dei popoli, delle famiglie, delle comunidades». El hombre de hoy, como el que leía la *Biblia Pauperum* en los muros de las antiguas iglesias, tiene un vivo deseo de la palabra de Dios. Y cita el Santo Padre a continuación las palabras de Neh. 8, 2-3, 5-6, 8, que señalan las normas de la enseñanza y culto del libro divino; la misión sacerdotal, que es apostolado fecundísimo de sagrado ministerio; deber de claridad y solicitud pastoral; valor y celo en proponer a todos la doctrina celestial y la respuesta generosa de las almas a este esfuerzo.

#### *Desarrollo de la Semana Bíblica.*

En la sala Pío XII —cuya efigie presidió la asamblea los primeros días— del Pontificio Instituto Bíblico, se reunieron más de doscientos escrituristas, que se mantuvieron constantes hasta el día de la clausura, 29 de septiembre. Inauguró la Semana el P. Ernesto Vogt, Rector de dicho Instituto, invitando a todos a profundizar con seriedad los problemas bíblicos, y a mostrarse dóciles a las enseñanzas pontificias y a la tradición católica, «que no debe confundirse con las diversas tradiciones». El P. Lauro Laconi, O. P., expuso a continuación: *La crítica literaria aplicada al IV Evangelio*, señalando las diversas tentativas a este respecto, como la hipótesis de las trasposiciones en busca del orden primitivo; la teoría de las fuentes (Bultmann); relecturas sucesivas (Boismard); adiciones redaccionales, admitidas por todos, pero en grado diverso. Señala las confirmaciones críticas de la hipótesis de la formación sucesiva; interdependencia con los sinópticos (Benoit); composición original aramaica (M. Black). Finalmente, señala las tentativas de reconstrucción del Evangelio: 1) Progreso en el uso de los términos y frases; 2) Progreso en el empleo de las «formas» literarias; 3) Progreso estilístico.

El P. Carlos Martini, S. I., quizá el futuro Rector del Instituto, invitó a profundizar en el examen de las condiciones de la predicación primitiva, tal como se reflejan en los textos del Nuevo Testamento. A un examen filológico y exegético de los temas sinópticos y paulino debe añadirse otro sobre los temas joaneos sobre el mismo argumento. Su estudio llevaba por título: *La terminología de la predicación primitiva en el Evangelio de San Juan*. El P. Angel Stellini, O. F. M., trató del tema: *Sustrato aramáico de los escritos de San Juan*. Concluye su larga exposición diciendo que la teoría del origen aramáico de los escritos de San Juan encuentra cada día más consistencia, y esto, en definitiva, está en favor de las tradiciones joaneas.

P. Rossano mantuvo la atención de los semanistas hablando de *La Biblioteca gnostica de Nag'Hamadi y San Juan*. Tales descubrimientos ilustran el ambiente del gnosticismo durante el cual escribió San Juan su Evangelio. El P. Marcos Adinolfi, O. F. M., nombrado por aquellos días profesor del Instituto Bíblico Franciscano de Jerusalén, habló sobre *Las parábolas en el IV Evangelio*, defendiendo su existencia, y admitiendo en el Evangelio hasta quince de ellas. El P. Ignacio de La Potterie, S. I., ilustró el tema: *La verdad en el IV Evangelio*. Quiso demostrar que el fondo de esta palabra en San Juan no debe buscarse en el dualismo helénico y gnóstico, sino en el judaísmo apocalíptico y sapiencial.

El P. Manuel Testa, O. F. M., desarrolló el tema: *Los judío-cristianos y San Juan* (con proyecciones). Dado el interés que despertó la tesis doctoral del ponente sobre los simbolismos judío-cristianos, su disertación fue seguida con avidez. Habló de San Juan columna del judaísmo-cristianismo; reacción helenística contra Juan judío-cristiano y simbolismo del Apocalipsis, según los nuevos descubrimientos (Dominus flevit, Nazaret, Kh, Killis). Los descubrimientos arqueológicos han confirmado la opinión de los que

consideraban a San Juan como columna del judío-cristianismo, pero opuesto a toda tendencia herética. Lo siguió en la palabra el P. T. da Castel S. Pietro, O. F. M. Cap., quien habló de *Liberación en San Pablo y en San Juan*, demostrando convergencias y divergencias en el concepto de libertad, liberación entre los dos autores inspirados. El P. B. Prete, O. P., habló del *Significado del "signo" de Caná* (Jn. 2, 1-11). La narración del milagro de Caná muestra cómo en el IV Evangelio la historia se carga de tipología y los pormenores referidos tienen la finalidad de poner de relieve esta tipología, que descubre el sentido profundo de los «signos» obrados por Cristo. Puso en parangón el relato de Caná con los milagros operados en el Exodo (17, 1-7; 24, 15-16).

Franco Fectorazzi habló del tema: *Judíos en el IV Evangelio*, que tiene relación con el problema candente del «Misterio de Israel» (Rom. 9-11). ¿Cuál es la misión del pueblo hebraico en la Historia de la salvación?, esto es, ¿qué significado tiene su elección misteriosa, no sólo para el Antiguo Testamento, sino, sobre todo, para el problema que plantea el Nuevo Testamento? San Juan es digno de estudiarse en este aspecto, porque a menudo ha sido acusado de *antisemita*. ¿Lo fue? Estudiando el significado de *judíos* en San Juan aparece que el vocablo indica solamente un grupo étnico-político-religioso, sin que tenga un colorido negativo. Como síntesis del problema de los judíos en el IV Evangelio hace hincapié el ponente en Jn. 1, 11-12.

El sacerdote Antonio Ambrosiano, se ocupó de una cuestión de viva actualidad: *La doctrina eucarística de San Juan según las recientes discusiones entre los protestantes*. Hace ver el ponente el acercamiento de los protestantes hacia el pensamiento católico, como demuestra el caso de Max Thurian, de la comunidad protestante de Talzé, que dedicó su libro sobre la eucaristía a los católicos, para el éxito del Concilio Ecuménico. El ponente examina las interpretaciones más recientes entre los protestantes sobre la eucaristía en San Juan, indicando la problemática sobre el tema. La relación sobre el *juicio en San Juan*, de Septimio Cipriani, empezó con excluir de su estudio al Apocalipsis, a causa de los problemas particulares y de las dificultades que ofrece. El tema de la *krisis* en San Juan es fundamental, por rozar con otros numerosos conceptos clave del IV Evangelio. El lugar más importante es 3, 16-21, en el cual aparece una notable *diversidad* en el cuadro que del *juicio* dan los sinópticos y San Pablo. En San Juan se concibe más como una realidad actual e interior, que como hecho escatológico y definitivo. Pero de otros pasajes se deduce que tiene un significado polivalente. Termina hablando del *juicio* como realidad actual, pendiente de cada uno de los hombres, a base de la adopción de la fe en Cristo. Pero no se haga ausente de San Juan la representación tradicional del *juicio* como hecho último y definitivo, al término de la historia.

El profesor de la Universidad Católica de Milán, P. Juan Rinaldi, C. R. S., se ocupó del tema: *La puerta abierta en el cielo* (Apoc. 4, 1). Después de señalar las diversas interpretaciones del texto, lo relaciona con textos extrabíblicos (Antiguo Oriente, Apócrifos) y concluye señalando una posible derivación *litúrgica* de esta imagen de Ezequiel 44, 1 ss.; 46, 12 ss. Don F. Montagnini mantuvo la atención del auditorio con su ponencia: *Direcciones de los estudios más modernos sobre el Apocalipsis*, fijando su atención preferentemente entre los que han aparecido desde 1955 hasta 1961. Señala las hipótesis en torno a la autenticidad del libro, con el compromiso que trata de establecerse entre los datos de los antiguos escritores y los de la crítica interna, que no les son favorables. Se han abandonado las tentativas sobre la fragmentariedad del libro; pero han fracasado las hipótesis de los que intentaban probar su unidad monolítica, recurriendo para ello a hipótesis basadas en el ritmo. Parece que gana terreno la teoría complementaria, tanto en la interpretación cíclica, como en la histórica. La médula cultural e histórica del libro aparece mejor si tenemos en cuenta sus contactos con el Antiguo Testamento, usado para expresar la realidad cristiana, tanto teológica como litúrgica. El capítulo 12 sigue cautivando a los exégetas y mariólogos. La interpretación eclesiológica ha recibido

una mejor precisión. La extensión mariológica del significado cuenta con algún argumento exegético.

Particular interés despertó la ponencia del P. Donaciano Mollat, S. I., sobre *L'Apocalypsis et Exode*, en francés. Hizo ver cómo la idea central del Apocalipsis gira en torno a la victoria de Dios sobre las potencias del mal, desencadenadas actualmente sobre el mundo, victoria que se consumará con el juicio de los «habitantes de la tierra», la salvación del pueblo de Dios y el advenimiento de una creación nueva. Para expresar San Juan su pensamiento recurre a la imaginaria y lenguaje simbólico de los profetas y de la literatura apocalíptica. Numerosos elementos están sacados del Exodo, tales como: el nombre de Dios, el reino de los sacerdotes, la teofanía, el cordero inmolado, el pueblo rescatado por Dios con su sangre, las plagas, el arca de la alianza, el dragón celoso del niño, la mujer llevada al desierto, el pueblo que camina a la vista del cordero, el cántico de Moisés entonado en las riberas del mar por los vencedores de la Bestia, la tienda del testimonio, el Verbo de Dios exterminador, la victoria divina y la nueva alianza, sellada por la presencia de Dios en medio de su pueblo en la Jerusalén nueva. Del Exodo ha sacado también San Juan el marco de la historia de la salvación. Las liturgias del Apocalipsis parecen confirmar esta interpretación. La visión pascual joanea aparece como una grande celebración pascual, en la que se unen y se encuentran el cielo y la tierra, el culto y la historia, el tiempo y la eternidad. Parece que San Ireneo haya leído el Apocalipsis en esta perspectiva del Exodo cristiano (*Adv. haereses*, IV, 30, 4).

A estas ponencias siguieron algunas comunicaciones, tales como la del P. Ortensio di Spinetti, O. F. M., sobre *El tema de la vuelta en el IV Evangelio*; P. Natal Cavatassi, C. P., *Unidad de la Iglesia en el IV Evangelio*. El profesor de la Universidad de Génova, y director responsable de las dos revistas de la Asociación: «*Rivista Biblica*» y «*Parole di Vita*» habló de su ambicioso proyecto de un «Diccionario Bíblico italiano», en cinco grandes tomos, para cuya confección reclamó la colaboración de todos. Esta idea se encuentra ya en marcha, en sus últimas fases, entre nosotros, con la inminente aparición de la «Enciclopedia de la Biblia», en cuatro o cinco grandes volúmenes, que aparecerá, quizá a primeros del año que viene, en Barcelona, Ediciones Garriga.

En la sesión de clausura estuvieron presentes los Rectores de la Universidad Gregoriana y del Bíblico, del Ateneo de Propaganda Fide y del Secretario de la Comisión Bíblica, P. Benjamín Wambacq. Mientras D. Montagnini desarrollaba su ponencia, entró en la sala de conferencias el Patriarca de Jerusalén, Alberto Gori, O. F. M., al que los seminaristas acogieron con grandes aplausos, por los innumerables servicios que presta a los profesores de Sagrada Escritura italianos que se dirigen a Jerusalén para completar sus estudios bíblicos. La Asociación Bíblica Italiana está en contacto con la Delegación de la Custodia de Tierra Santa en Roma y Milán, y de acuerdo con ella se organizan las diversas expediciones, científicas y piadosas, a Tierra Santa.

La Semana tuvo su colofón en la presencia del Cardenal Eugenio Tisserant, Presidente de la Pontificia Comisión Bíblica, el cual señaló, en su alocución, que el fruto principal de esta Semana Bíblica, dedicada a San Juan, debe ser el amor con que los exégetas deben dedicarse a su cometido. Recomendó que junto con los nuevos avances de la ciencia moderna no abandonen la lectura de los Santos Padres, cuyos escritos contribuyen todavía hoy a hacer saborear mejor el texto bíblico. Finalmente, exhortó a los profesores a que se esforzaran para comprender a los jóvenes de hoy día, que han crecido en un nuevo clima, a fin de hacerles gustar y apreciar la palabra divina, siempre eficaz para todos.

Con un solemne *Te Deum* y la Exposición de la Santísima Eucaristía se puso término a esta densa e importante XVII Semana Bíblica Italiana.

P. LUIS ARNALDICH, O. F. M.